

POBUCIA

LA ASISTENCIA SOCIAL.- LAS ASISTENTAS SOCIALES

LAS ASISTENTAS MEDICO-SOCIALES

POBUCIA

Srta. CARMEN ALONSO.

INTERVENCIÓN:

VALLADOLID

Y

CADIZ

Luchar contra los males de la Humanidad ha sido una constante preocupación de la Sociedad.

En la Edad Media sabemos que la Iglesia tenía perfectamente montado un servicio, mediante el cual, los párrocos ayudaban a los económicamente débiles, proporcionándoles ropas, trabajo y útiles para realizarlo. En aquella época el dinero apenas se usaba, tenían más valor los bienes materiales. Hoy que tanta importancia se da al dinero, nuestros Servicios Sociales siguen comprobando como es mucho más eficaz el proporcionar trabajo, ingresar a los enfermos en Centros apropiados y tratar de poner en condiciones normales de vida a una familia, que entregarles un dinero que en la mayoría de los casos no remediaría más que momentáneamente la necesidad.

Ayudada por los Gremios, la Iglesia de la Edad Media, se ocupaba del aprendizaje, de los jóvenes a los que ponía de este modo, en condiciones de ganarse la vida.

Creó, así mismo, la Iglesia, Ordenes Religiosas que protegían a los viajeros perdido en los caminos, como los Monjes de San Bernardo, que con sus perros guiaban a los caminantes a través de las montañas, dándoles asilo por la noche, sin indagar en sus vidas ni cobrarles nada por su hospitalidad.

También se ocupaba de amortiguar el efecto causado por las guerras ya que no podía impedirlos, instituyó para esto la Paz de Dios y la Tregua de Dios.

Fundó también Ordenes que se ocupaban de pagar el rescate de los cautivos como los Mercedarios.

En el siglo XVI Luis Vives hizo un trabajo explicando como la asistencia a los necesitados no debía ser solo patrimonio de la Iglesia y que deberían tomar parte en ellas los Municipios. Decía él, que había que castigar a los vagos y falsos mendigos, organizar la beneficencia bajo el control de las Autoridades Municipales. En el año 1.525 estos principios fueron puestos en práctica en la ciudad de Ipres.

De esta época datan la creación de Ordenes Religiosas destinadas al cuidado de los enfermos como las de San Juan de Dios y San Camilo.

San Pedro Clavé se ocupó de los negros que para trabajar como esclavos se llevaban a América. El esperaba a los barcos en el Puerto de Cartagena y hacía todo lo que humanamente podía en favor de ellos.

En el Siglo XVIII aparece en Francia San Vicente de Paul. Realizó una labor heroica en favor de los desgraciados. Fundó así mismo la que hoy conocemos como Congregación de Hijas de la Caridad de San Vicente de Paul y las Damas de la Caridad, que visitaban con él las casas de los necesitados y cuidaban a los enfermos en el Hospital, haciendo labor religiosa y social al mismo tiempo.

En la segunda mitad del Siglo XIX bajo la presión de los católicos por un lado y de los socialistas por otro, se empezaron a votar las primeras leyes sociales. Estas al principio eran muy rudimentarias. Prohibían que los niños trabajasen más de doce horas diarias. Se ocupaban también de que las mujeres no trabajasen en las minas, ni de noche.

En el año 1.894 empezaron a funcionar en Francia los Sindicatos. Los obreros comprendían que el régimen de libertad no les daba resultado y empezaron a unirse. Más tarde surgieron los Sindicatos mixtos que unían los patronos con los obreros.

En el siglo XX el término de Asistencia Social es introducido en el lenguaje usual. En el año 1.928 hubo una primera reunión del Servicio Social en París y se describió de esta manera. Es el conjunto de esfuerzos encaminados a aliviar los sufrimientos causados por la miseria, a volver a poner a los individuos y a la familia en condiciones normales de existencia, a prevenir las plagas sociales y a mejorar las condiciones generales de la vida.

De esta descripción del Servicio Social sacamos la misión de la Asistente Social. Esta ha de ser el puente de unión entre la Empresa, la Escuela y el Hospital con las familias del empleado, del niño y del enfermo.

Muchas veces el obrero no rinde en su trabajo, el niño no adelanta en la Escuela, y un enfermo no mejora en su cama, a consecuencia de su estado de ánimo reflejo de su situación familiar.

Muchas Empresas caritativas con interés en ayudar a sus empleados no hubieran podido hacerlo, en la medida que lo han hecho, sin la ayuda de la Asistente Social que al exponerles sus necesidades les dieron ocasión de remediarlas.

La Asistente Social en el Dispensario, en el Hospital, en el Sanatorio Antituberculoso realiza una labor Médico-Social.----- Cuando el enfermo es el cabeza de familia, si la enfermedad ha de ser larga, deberá poner a la familia en condiciones de valerse por sí misma. Colocando a los niños en Colegios y Guarderías. Procurando proporcionar trabajo a la Madre. Cuidando si el enfermo es contagioso, que la familia sea vista periódicamente en un Dispensario. Descomponiendo ropas, pagando recibos atrasados, etc, etc,. Lucharé contra la falta de medios económicos ingenidándose de mil maneras para conseguirlos. A este respecto recuerdo un Servicio Social establecido en el Hospital de San Pedro de Lovaina (Bélgica) que tuve ocasión de visitar en el año 1.954. Estaba regido por una hermana que para aumentar los escasos fondos que le pasaba el Hospital, se valía de los medios más diversos. Vendía en su despacho, que estaba en una de las galerías de paso, bebidas y helados, sellos, postales, hilos... a los enfermos, al personal del Hospital, y a sus visitantes. Organizaba en Navidad una tómbola para la que pedía regalos a los proveedores del Hospital, a las familias de los médicos... Con estos fondos pagaba la estancia a los que no podían hacerlo, compraba ropas y aparatos ortopédicos, pagaba billetes de ferrocarril, alquilaba películas para hacerles la convalecencia más corta.... todo lo humanamente posible para conseguir que el enfermo se olvidase de su enfermedad, con la tranquilidad además de saber que su familia estaba atendida. Para visitar a las familias utilizaba todos los medios de locomoción imaginables, incluso el auto-stop. Esta Hermana es un modelo de lo que debe ser una Asistente Médico-Social. Tienen también un importantísimo papel las Asistentes Médico-Sociales, en la reeducación de inválidos y poliomilíticos. Enseñando a estos últimos y a sus familias la gimnasia prescrita por el médico. Procurando a todos tratar de encaminarles en un trabajo adecuado a su invalidez, haciéndoles en fin, sentir que no son una carga para la Sociedad.

Voy a permitirme hacer la descripción de lo que debe ser un servicio Médico Social, exponiendo como funciona el Servicio Asistencial de Medicina preventiva de la RENFE, al cual me honro perteneciendo y en el cual se realiza una gran labor Médico Social.

Los Agentes ferroviarios se inscriben voluntariamente en el dispensario que es totalmente gratuito. Posteriormente se les visita en su domicilio, en donde se toman datos sobre las condiciones de la vivienda y del medio en que se desarrolla la vida familiar del agente ferroviario, datos que se resumen en la llamada "Ficha Familiar" haciendo una pequeña historia de la familia. De este modo puede el médico en todo momento conocer su ambiente familiar, que como he dicho anteriormente es tan importante

para la curación de muchas enfermedades. En estas visitas domiciliarias se mandan a las consultas del Dispensario a todos los sospechosos de enfermedad y a las familias de los enfermos contagiosos. También se tratan de remediar las necesidades temporales o permanentes de la familia para lo que se cuenta en todo momento con el apoyo moral y material de la Dirección de la RENFE.

Así los son concedidos, camas, ropas y enseres de todas clases, coches para inválidos y aparatos ortopédicos. Se desempeñan ropas y se proporcionan socorros en metálico con los que se pueden sufragar gastos extraordinarios ocasionados durante enfermedades prolongadas. A los asistidos en el Dispensario se les proporcionan los medicamentos que precisen.

Cuenta también este servicio con plazas pagadas por la RENFE en los Sanatorios Antituberculosos del Estado para poder ingresar con rapidez a los enfermos que lo precisen. Así mismo en los principales Balnearios, para que durante sus vacaciones reglamentarias, puedan disfrutar de este medio curativo los agentes ferroviarios. Dispone de un Colegio en la Sierra de Guadarrama en donde niños débiles, principalmente hijos de familias numerosas, pasan allí el invierno y se les prepara para su primera Comunión, regalándoles el equipo completo.

Dispone también de cinco dispensarios ambulantes, que realizan idéntica labor a los de la Capital.

El personal de este servicio trabaja con eficacia porque se le proporcionan siempre los medios para remediar las necesidades que observa. Del mismo modo el agente ferroviario al sentirse protegido deberá trabajar con entusiasmo a favor de su Empresa.

Para terminar y como conclusiones de todo lo expuesto me limito a:

1ª.- Conclusión.- Vista la gran labor que en favor de nuestros semejantes puede hacer una Asignta Social y una Enfermera Médico-Social, debemos hacer una gran labor para encuzar a las alumnas de nuestras Escuelas y a nuestras enfermeras ya diplomadas, a especializarse y entusiasmarse en esta rama, Social, no ya solo a través de las prácticas indicadas en el programa oficial (tercer año de carrera) y por medio de cursillos y conferencias, sino además tratando de que realicen una labor más directa junto a visitadoras ya preparadas Médico-Sociales.

2ª.- Conclusión.- Debemos luchar para que en todas las Empresas, Bancos, Sociedades de Seguros, Fábricas, Hospitales, Escuelas y Centros de Reeducación y Rehabilitación, tengan su Departamento de Servicio Social y su Asistente Médico-Social para que protegiendo a la familia y a la sociedad engran descamos a la Patria.

